

CARNET POLITICO

El mitin nacionalista de Iziar

Los nacionalistas de Iziar consiguen hace unos seis meses la adquisición de un bonito local, de nueva planta, logrando hasta un centenar de socios, muchos de ellos de apartados caseríos.

Más de una vez, y sobre todo en estos últimos días, después de trabajar durante todo el día, se reunían por la noche en Junta individuos de todas las barriadas de Iziar y cuando retornaban a sus casas a media noche, aun les quedaban ánimos para escribir unas cuartillas en euskera para periódicos como EL DIA, "Euzkadi" y "Argia".

Mal aspecto el tiempo. Lluvias torrenciales, truenos; los oradores se veían agobiados por todas partes con solicitudes para hablar pro-Estatuto. Pesimismo.

LEGA EL DIA
Aspecto triston; amenaza lluvia; niebla que cubre los montes; ¡no importa! a las ocho de la mañana nos llama la atención un cuerno que suena en las calles de Deva; son los mendigozales motrikuafas. Luego los de Elbar, Ondarroa, Sorluce, etc.

LA IZIA!
Cuando llegamos acaba de empezar la misa. Los mendigozales cantan de Perossi, mejor dicho la de los mendigozales. Al armonio acompaña un gran artista: Juanito Guisasa. Está dicho todo con lo dicho y haciendo constar que los solos estuvieron a cargo de don José de Izaga y el joven Ramón Iruña.

El sermón, don José de Arrúe. "Audiendum Christianorum" es el tema que escoge. "La Virgen —dice— ama dos cosas: la montaña y el mar. Siempre ha escogido su trono o bien en la montaña o a orillas del mar y en Iziar las cosas se unen. El "Andatz-mendi", que guarda en su lagera a la Madre de Dios, va a terminar ahí, en ese anejo mar. Por eso la Virgen de Iziar es luz en las montañas y estrella en el mar. Los vascos somos uno de los dos, o mendigozales o itxastafas; siempre el vasco ha vivido en el caserío o en la orilla del mar y Andra Mari de Iziar aparece en Euzkadi, en Iziar y lo hace en el monte, pero a la orilla del mar.

Termina pidiendo a los mendigozales y jóvenes en general, sean castos, puros y al final entona una plegaria a Ama Neskutza pidiendo la salvación de Euzkadi.

Terminada la misa se cantó el "Deun Iñaki". Una vez fuera y en la tribuna levantada en la plaza, el presidente de Iziar Euzko Etxea impuso una medalla de oro con la efigie de la Virgen de Iziar al lendakari de los mendigozales, el gran "Aitzeta". La dedicación del acto lo hizo admirablemente el novel orador "Zebañi", siendo aplaudido con entusiasmo.

Cuando se levanta a hablar "Aitzeta", es recibido con una imponente ovación y empieza emocionado con un saludo a la Virgen de Iziar y recordando su juramento de portarse a sus pies antes de emprender cruzada alguna. Tan sentimentales fueron las palabras que pronunció, que sin miedo a desmentir podemos asegurar que saltaron lágrimas aun en los ojos del más insensible.

Luego se dirigió a los baserifafas con acertadas alusiones, a los que combaten el Estatuto y rogándoles lo voten sin reservas y prometiendo volver a hablarles más despacio, pues tenía que ir a Isparta.

A continuación los jantzaris e gorlaris de Elbar cosecharon grandes ovaciones siendo muy felicitado su maestro.

Acto seguido banquete con más de 150 cubiertos muy bien servido por el restaurant "Andutz-mendi". El Orfeón de Deva cantó primero en el Batzoki a causa de la lluvia y luego en la plaza con cantos acostumbrados.

Como no escampaba, el mitin se pensó haberlo en el Batzoki, pero fue tal la cantidad de gente que entró —una sexta parte de la que acudió a Iziar— que por medio al hundimiento del suelo hubo que hablar del balcón a la calle.

Hizo la presentación Vicente Urauga "Zebañi" y a continuación la distinguida y cultísima señorita andoaindada doña María Paz de Jauzaran habló admirablemente explicando qué es la patria, el estado, etc., y dando una lección documentada de lo que significa el lema de Jaungoikua eta Lege Zafa.

La señorita Jauzaran, a quien oímos

por primera vez, nos causó una impresión agradabilísima.

Don Ignacio de Artetxe ocupó acto seguido la tribuna y comenzó recalando lo que él dijo en Azpeitia, o mejor dicho leyó la carta de una personalidad eclesiástica, mostrándose partidario del Estatuto vasco.

"Yo que no tengo otros medios de vivir más que la Medicina, soy hombre de dignidad como lo son todos los vascos —y sigue— a pesar de que cierto periódico puso en duda la autenticidad de la carta que leí, hoy el Vicario General de la Diócesis me confirma, con su carta dirigida a EL DIA. Una oración cerrada ahogó las últimas palabras.

Defendió el Estatuto y enumeró sus ventajas y terminó pidiendo a los baserifafas lo votaran.

El joven soraluzetafeta Asensio de Galarraga, llegó tras un viaje infernal a causa del mal tiempo, pero las fatigas del camino se vieron compensadas con los aplausos de la concurrencia, que a pie firme aguantaba la incesaute lluvia.

Creemos que con el joven Galarraga hoy mañera para un propagandista admirable.

Finalmente el bersolari "Basfi" hizo pasar un buen rato a la concurrencia con sus improvisados versos.

Y luego... como antes lluvia, lluvia y lluvia.

Los iziartafas a la entrada del pueblo pusieron un artístico arco en el que decía por un lado "Itziariko Amak onetsi bezala seme euskotafak", y por otro "Besakartzen ditu beregan datozen euskotafak".

Después de la misa se celebró la bendición de las banderas de E. A. B. y Mendigozale, apadrinando la señorita María Aguinagaldé y José Manuel Alzubar y siendo portadores la señorita Cristina Beristain y Francisco Zalla.

Una de las cosas que más llamó la atención, fué el diminuto tamborero de la banda de txistularis de Elbar.

Y ya no nos queda más por decir que la Virgen lucía uno de sus más ricos mantos y a ver cuándo será la próxima.

EL CORRESPONSAL

Abalzisketa

GRAN MITIN PRO ESTATUTO

Con gran brillantez y entusiasmo se celebraron los actos organizados por los incansables abertzales de esta pintoresca villa de Goyeri, el domingo, día 19.

Hoy un año tuvo lugar la apertura de Euzko Etxea y ya cuenta con numerosos socios. Los que hasta hace un año no conocían ni habían oído de nuestra Patria Euzkadi, hoy arden en entusiasmo indescriptible por nuestro santo lema de "Jaungoikua eta Lagi Zafa".

Auñera mutilak, Euzkodi gaizkatu arte!
A las seis y media tuvo lugar una misa de comunión, siendo en gran número las emakumes y gizonas que se acercaron a la mesa del Señor.

A las diez tuvo lugar una solemne misa mayor, que fué cantada con mucha afinación. Hubo sermón en euskera, a cargo del R. P. Jorge Aguirre, alma y vida de las Juventudes marianas, con la elocuencia, ardor y entusiasmo que le caracterizan.

Al final de la misa cantó la marcha de "Deun Iñaki".

A las once y media apareció en el

Se traspasa

En importante pueblo de la Provincia importantísima Droguería, con mucha clientela. Grandes existencias. Dirigirse a esta Administración.

Aguas de Cestona

Acreditadísima durante dos siglos para la curación de las enfermedades del HIGADO, INTESITNOS, ESTOMAGO, BAZO, ESTRENTAMIENTO, MAREOS. TEMPORADA OFICIAL 15 de Junio a 30 Septiembre

Joven vascongado

activo, formal, dispone libre mañana o tarde, conoce bien gestión puertos, estaciones, aceptara trabajo oficina Pasajes. San Sebastián. -- Dirigirse a Publicitas, San Marcial, 17, primero

--SEÑORA: ¿Es usted económica? --Indudablemente. --Administra usted bien su casa? --Perfectamente. --¿Emplea usted en el café el achicoria marca "El Chimbo"? --Naturalmente.

balcón de Euzko Etxea, el conocido bersolari urnietafeta, Fernando de Alkain, quien en hermosas estrofas ensalzó el Estatuto y animó a que votaran todos, para que de esta manera tengamos los vascos nuestro Estatuto, que ha de regir en adelante los destinos de la vida euzkadiana.

A la una de la tarde tuvo lugar en un salón de Euzko Etxea el banquete oficial, que transcurrió en medio de la mayor fraternidad. En los intermedios un simpático iruratafeta y Aikain nos deleitaron con sus versos chispeantes y graciosos.

A las tres vísperas, rosario y una cálida oración sagrada del P. Aguirre.

A continuación los afamados bersolaris Erauskin-Efotari y Alkain aparecieron en el balcón de Euzko Etxea, adornados con emblemas patrióticos y banderas, que habían traído los patriotas de distintos pueblos como Andoain, Alegría, Legorreta, Isasondo, Orendain, etc., dirigiendo a la numerosa concurrencia saludos y animando a todos a votar el Estatuto.

Acto seguido celebró el gran mitin pro Estatuto. Hizo la presentación de los oradores don Félix Ibarbia, presidente de Euzko Etxea, exponiendo el objeto del acto que se iba a celebrar.

A continuación se levantó la infatigable propagandista doña Elvira de Zipitria, del E. A. B. de Donostia, quien en hermoso y limpio euskera habló de la imperiosa necesidad de que nuestro pueblo se euskeldunice más y más y refirióse también a diferentes temas de palpante actualidad tratando todos con elevado sentimiento patriótico. La señorita Zipitria fué muy ovacionada, cediendo lugar al señor Olano, expresidente de Juventud Vasco de Donostia, el cual tocó diversos puntos de nuestro Estatuto con claridad, precisión y salidas que gustaron mucho a los baserifafas.

El señor Olano en sus arrebatos de entusiasmo fué constantemente ovacionado.

Después los dantzari-txiki de Andoain y los ezpatadantzaris de Alegría y Legorreta, hicieron una erhibición de bailes vascos, que agradaron sobremanera al público.

¡Bien por los mutitxos jovencitos de Andoain y por los forzudos y viriles de Alegría y Legorreta!

Una hermosa romería vasca dió después remate a tan agradables fiestas que han quedado impresas en el corazón de los buenos patriotas.

No puedo terminar sin dar mis más expresivas gracias al señor Pastor Afibarro de Andoain, que ha contribuido de una manera especial al realce y esplendor de estas fiestas, cuyo recuerdo no se borrará jamás de la mente de los abertzales Abalzisketafas.

TXINDOKI

AVISO A LOS ORFEONISTAS

Euzko Abesbatza

El próximo domingo, día 26 del corriente, tendrá lugar la inauguración de Batzoki y bendición de banderas de Pasajes. Elementos pasaitarras, pertenecientes a esta agrupación coral, han solicitado nuestra colaboración para cantar la misa, que será la de "Cassimiri", organizada con el citado motivo.

Tratándose de un deber de compañerismo, ya que se pide nuestra cooperación en actos organizados por miembros de este Euzko Abesbatza, llamamos a todos los orfeonistas varones, tanto de Donostia, como de Rentería y Hernani, para que acudan a los ensayos que tendrán lugar el martes, miércoles y jueves próximos, a las ocho de la noche, en Euzko Etxea de Donostia.

Encarecemos puntual asistencia a estos tres ensayos, siendo de esperar que todos, jóvenes y veteranos, acudirán como un solo hombre a cumplir con su deber.

La Coral Montañesa

Hoy, martes, sobre las nueve de la mañana, llegará procedente de Burdeos, el orfeón de Santander "La Coral".

En San Sebastián se detendrán algunas horas y durante su estancia entre nosotros rendirán homenaje al ilustre maestro donostiarra Joshe Mari Usandizaga.

A las once irán a la Plaza de Gulpuzcoa, donde cantarán ante el monumento a Usandizaga.

Er la Diputación serán obsequiados con un lunch.

Luego visitarán la ciudad y por la tarde continuarán su viaje a Santander.

DESEDE AZPEITIA

Pruebas de un invento

Ayer se verificaron en Azpeitia en la línea del ferrocarril del Urola las pruebas del aparato inventado por el eibarres Antonio Olano para evitar desgracias en los pasos a nivel de los ferrocarriles.

Para presenciar las pruebas vinieron los miembros de la Comisión Gestora señores Torre, Uriá, Arratibel, Toyos y Unzueta, el director del ferrocarril del Urola señor Pagola, el subdirector señor Bizcarondo, y en nombre de la Compañía de los Ferrocarriles Vascongados asistieron los señores Izaguirre y Guerrikabeitia.

También acudió a presenciar las pruebas el inventor navarro médico señor Iztueta.

Las pruebas alcanzaron un gran éxito, quedando todos los asistentes, especialmente los técnicos, muy satisfechos del resultado de las mismas.

Los gestores y los técnicos felicitaron efusivamente al obrero eibarres Antonio Olano, que se hallaba presente con su esposa y varios eibarreses más.

Por la tarde se verificaron otras pruebas más ante la presencia de una Comisión de la Compañía del Ferrocarril de Bilbao a Santander.

EN EL HOSPITAL

Once heridos en un hundimiento

Como se temía por muchas personas, a pesar de los medios que se pusieron en práctica para evitar cualquier hundimiento en el Hospital de San Antonio Abad, desde el día que se agrietaron los techos de alguna nave y hubo que trasladar los enfermos a Irún y Tolosa, anteayer por la tarde y cuando el público se hallaba esperando la hora de comenzar la visita domiciliar a los enfermos en el Hospital civil, se hundieron unas losas del pavimento en la parte derecha de la entrada al benéfico establecimiento.

Como a dicha hora el público era numeroso, se originó un pequeño barullo, que rápidamente fué contenido por el personal del Hospital, el cual, con gran diligencia comenzó a practicar a los heridos que eran once, las primeras curas.

Una vez hechas éstas, se comprobó que ninguno de los heridos presentaba heridas graves, sino todas de pronóstico reservado.

Únicamente, María Muñoz presentaba la probable fractura de una pierna, ingresando en la sala de cirugía mujeres.

Gregoria Carrero también quedó hospitalizada.

Los demás heridos pasaron a sus respectivos domicilios, la mayoría por su pie y algunos en el auto ambulancia.

Los nombres de los heridos son los siguientes:

- Josefa Barandiarán Arratibel, 37 años.
 - Josefa Aguirre, de 32.
 - Pilar Aguirre Díaz, de 43.
 - Concepción Larrañaga, de 38.
 - Gloria Ibañeta, de 16.
 - María Martín Muñoz.
 - Gregoria Tarrero.
 - Pilar Lozano Ibañeta, de 16.
 - María Ibañeta Satuegui, de 45.
 - Liria Gamboa, de 42.
 - Francisco Vázquez Andueza, de 35.
- Inmediatamente de conocido el hundimiento se trasladaron al Hospital el arquitecto municipal, el jefe de la guardia municipal y algunos concejales que forman parte de la comisión de Beneficencia.

Mar y Puertos

MOVIMIENTO DE BUQUES Puerto de San Sebastián

ENTRADAS:
Motor "El Clavileño", de Gijón, con carbón, para Bersueta.
Vapor "Lolina", de Gijón, con carbón, para Bersueta.
Vapor "Asunción", de Gijón, con hierro, para Vivanco.

SALIDAS:
Vapor "Manuel", para Navia, con cemento.
Puerto de Pasajes

ENTRADAS:
Vapor "Nueva Vizcaya", de Bilbao, con brea, para Letamendia.

MAREAS
Día 21 de junio de 1932
Pleamar de la mañana, a las 5.10.
Pleamar de la tarde, a las 5.34.
Estas mareas corresponden al puerto de Pasajes y se diferencian en cinco minutos de las de Donostia.

SUCESOS

Un suicidio en Anzuola

Comunican oficialmente de Anzuola que anteayer puso fin a su vida Mateo Larrea Arrazola de 28 años, casado, empleando para conseguir su fatal resolución una cuerda que se ató al cuello con un nudo corredizo, después de sujetar a una viga el otro extremo.

El hecho ocurrió en el caserío llamado "Iriarte", donde habita el desgraciado suicida.

Se ignoran las causas del suicidio, habiendo intervenido el Juzgado, que ordenó el traslado del cadáver al depósito del cementerio.

CHOQUE Y LESIONES LEVES.—En la bifurcación de las calles Uribea y San Martín, chocaron ayer noche, los coches de la matrícula de San Sebastián números 4.001 y 4.387. Del choque resultaron algunos lesionados de carácter leve.

DOS MULTAS.— Han sido impuestas a Fermín García, por pedir limosna y a Enrique Córdoba por faltar a la moral en la feria de Amara.

UN PALANQUETAZO FRUSTRADO. En San Marcial, 38, segundo, se encontraron los dueños de la casa con la puerta de entrada violentada. Se supone que lo hicieron con el propósito de robar, pero en el interior del piso reinaba el más perfecto orden y nada parece que los ladrones se llevaron.

En el suelo aparecieron las visagras y la cerradura de la puerta rotas.

ROBO DE UN BOLSILLO.— Herman Staab, de nacionalidad norteamericana ha presentado una denuncia en la Comisaría diciendo que cuando se hallaba sentado en un banco de la Concha le robaron un bolso conteniendo 20 pesetas en plata y un bolso valorado en 50.

ROBO DE VARIOS OBJETOS DE VALOR.— Elias Querejeta, que habita en San Marcial, 31, primero, después de una ausencia de dos horas de su casa, anteayer tarde al regresar fué su casa, ayer tarde al regresar, fué advertido por el dependiente de su panadería, que está debajo del piso que éste había sido violentado encontrando todos los muebles en desorden y forzando una mesa despacho, de la que se habían llevado: una cadena de oro con medalla; una pulsera de cadena de oro y unos pendientes de platino y brillantes, desapareciendo después de cometido el robo sin dejar huellas.

Desconoce el dueño el valor que pueden tener los objetos robados.

UN MOROSO AGREDIDO.—Hermenegildo Alcalde fué agredido por José Rodríguez, produciéndole una herida contusa en el globo del ojo derecho porque aquél le reclamó a éste una cantidad que le adeudaba.

UNA CAIDA.— En la Casa de Socorro fué ayer curado Bonifacio Fernández, capitán del barco "Asunción", surto en la dársena de este puerto, el cual a consecuencia de una caída resultó con una herida en el cuero cabelludo y conmoción cerebral, siendo calificada de pronóstico reservado.

QUEMADURAS.— También en la Casa de Socorro fué curada María Luisa Zamora, de 32 años, que padecía quemaduras de primer grado en el brazo derecho, que se las produjo estando trabajando en su domicilio.

PORTERO HERIDO.— Hallándose trabajando en la casa número 22 de la calle de San Martín, el portero José Baztán, de 32 años, tuvo la mala suerte de sufrir una caída, resultando con la probable fractura del fémur derecho, siendo asistido en la Casa de Socorro.

Peregrinación a Padua

con visita de Venecia y Roma y en ocasión del VII Centenario de la Muerte de San Antonio. Del 11 al 21 julio. Precios económicos. Desde 197 pesetas oro. Informe e inscripciones. Junta Peregrinaciones. Pi y Margall, 12 Madrid.

Señora...

Vista sus niños a la medida y compre los artículos que necesite para los mismo en la

Casa especial para niños

(G. MARISCAL)
F. Gázquez 4 (antes Reina Regente)

Balneario de Cucho

(Burgos)
Aguas sulfurosas-sulfhidricas-nitrogenadas. Excelentes en CATARROS BRONQUIALES y en PIEL Magnífico parque. Verdadero sanatorio a 600 metros. Precios económicos. Baños, duchas, inhalaciones, pulverizaciones

A 16 kms. de Miranda y 20 de Vitoria.

L. Vasallo

Tuberculosis, Medicina General. Rayos X y ultravioletas. Consulta de 3 a 5 Teléfono 1-44-08

VIDA LOCAL

Comenzó la huelga de Pescadores

Diputación

El presidente expresó su sentimiento por no poderse llevar a cabo el primitivo pensamiento de que el Estatuto tuviese el carácter de vasco-navarro en lugar de ser únicamente vasco. Pero al mismo tiempo manifestó su satisfacción por la enorme mayoría que obtuvo el Estatuto a pesar de la oposición y voto en contra de más de la mitad de los Ayuntamientos de Navarra. La mayoría de votos exigida en el decreto de 8 de diciembre del año próximo pasado se cubrió con suma facilidad y para demostrarlo bastan las siguientes cifras, que serán completadas en cuanto lleguen los datos oficialmente comprobados.

La impresión del presidente respecto a un Estatuto Vasco era francamente optimista. Supone que si a pesar de la oposición de más de la mitad de Navarra la votación en conjunto ha sido más que suficiente para cubrir la cifra exigida para aprobar el Estatuto, descartada esta provincia, es lógico esperar en favor de un Estatuto vasco una votación realmente abrumadora.

Gobierno civil

LOS PESCADORES DE NUESTRO PUERTO

El gobernador civil dijo a los periodistas, que ayer había comenzado la huelga de pescadores del puerto de San Sebastián.

Los pescadores del resto de la provincia han salido a la mar, y han entrado barcos de Orío y otros puertos, verificándose la venta y distribución del pescado, sin ningún incidente.

Ayer se hicieron a la mar varias embarcaciones de San Sebastián pese a la huelga.

Como existe un Jurado mixto, dijo el señor Varela Rendueles, a él deben presentar las bases que recogen los deseos de esos pescadores y al preferir éstos el procedimiento de la acción directa me veo en el término de 48 horas reanudar sus faenas y de no efectuarse así, es que dichos pescadores optan por cambiar de profesión.

El gobernador civil dió un plazo de 48 horas a los pescadores huelguistas para que declaren si efectivamente son obreros, toda vez que no están sometidos a jornal y si a la participación en la pesca que se obtenga por los respectivos vaporcitos.

COMISION IRUNDARRA

Visitó al gobernador una comisión de irundarras acompañados del gestor señor Fernández, para hablarle de varios problemas de la ciudad fronteriza relacionados con el paro y la construcción de Casas baratas.

MULTAS
Han sido multados Julián Jorge Ortiz, de 26 años, jornalero y Jacinto Balgación Marin, de 20, jornalero también, por ejercer la mendicidad en los hoteles y villas de Miracocha.

También se multó con 50 pesetas a Francisco Navarro Vázquez y Jaime Ferrer Corba, por la misma razón.

A una artista del Colón, por faltas a la moral, se la impuso una fuerte multa.

A Francisco Garay, Valeriano Urresti, Leandro Salvatierra y José Ormazabal, se les multó con 25 pesetas a cada uno de ellos, por escándalo en la vía pública.

El gobernador civil impuso una multa de 250 pesetas a una mujer llamada Jesusa Jáuregui por gritar "Muera la república" a la salida de un mitin tradicionalista celebrado el domingo en Alegría.

Ayuntamiento

EL MONTEPIO MUNICIPAL
En el Ayuntamiento, bajo la presidencia del alcalde se reunió la Comisión especial del Montepío de empleados de la casa, para reglamentar las pensiones concedidas últimamente, por jubilaciones, viudedades, etc.

Registro civil

En el Registro Civil hubo ayer las siguientes inscripciones:

NACIMIENTOS
Ana Amieva Ossati.
Francisco Fernández y López de Montenegro.

María Elícegui Andiaga.
Ignacia Marquinez Gauna.
Manuel Yudego Tellería.

DEFUNCIONES
Toribia Vélez Múrua.
María Esquichabel Tolosa.

Dr. VIDARTE

Sistemas nerviosos y mentales. Gabinete electroterapéutico. De 10 a 12 y 2 a 4 ELCANO, 10, 2.